



LA CUMBRE DE RECTORAS Y RECTORES MÉXICO – ESPAÑA 4 Y 5 DE MARZO DE 2024”.

1. El embajador de España. Sr. D. Juan Duarte Cuadrado, intervino en la inauguración de la Cumbre de Rectoras y Rectores de Universidades México – España, apuntando los siguientes aspectos:

- La Cumbre es consecuencia de los acuerdos firmados en la Binacional México – España de 15 de diciembre de 2022, en cuya Acta Final se recogía la propuesta de celebración de esta cumbre, que ya tenía dos precedentes anteriores y un tercero que se aplazó por la pandemia.

- México es uno de los ejes, junto con el resto de América Latina, de la acción educativa en el exterior por parte de España (según los datos estadísticos del Sistema Universitario Español del curso 2021-22 -los últimos publicados-, este incluía a 75.754 alumnos de Latinoamérica, ocupando esta región el primer lugar en cuanto a procedencia de estudiantes extranjeros, con un 45%: 24% en estudios de Grado, 63% en Posgrado y 55% en Doctorado. Con respecto a México, en el mismo período, 7000 alumnos mexicanos estudiaban en España: el 33% en programas de movilidad académica y el 67% en matrícula ordinaria de Grado, Posgrado o Doctorado.

- El embajador hizo un repaso a los objetivos declarados de la Cumbre la aportación del exilio español, a la educación en México, la conexión entre instituciones educativas entre México y España, la educación a lo largo de la vida y nuevas formas de aprendizaje, la inteligencia artificial y sus retos en el ámbito educativo, la movilidad académica y la gestión social del conocimiento.

- Asimismo, se resaltó la importancia de los acuerdos bilaterales y multilaterales que se alcancen entre las instituciones participantes, que impulsarán la cooperación en intercambios educativos



y proyectos de investigación conjuntos, así como a la asunción de los postulados de la declaración de Valencia de 2023.

El embajador asistió a las sesiones de la mañana del 4 de marzo, que versaron sobre el legado del exilio español en México, las instituciones de educación como espacios de encuentro entre España y México, la declaración de Valencia y los desafíos de la educación superior.

2. Recepción ofrecida por el embajador en la residencia oficial: asistieron alrededor de 250 personas, entre ellas las rectoras y rectores participantes en la Cumbre, los responsables de las entidades responsables de la organización:

CRUE, (Eva Alcón, rectora de la Universitat Jaume I) ANUIES (Luis Armando González Placencia), Santander Universidades (Arturo Cherbowski), Colegio de México (Silvia Giorguli), Ateneo Español de México (Juan Luis Bonilla Ríus) y Consejería de educación de la embajada), además de Luciano Concheiro, Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Teresa Mercado SRE, representantes de Alumni de las Universidades de Salamanca e IE.

3. Por decisión del comité organizador, no se levantaron actas de las diferentes sesiones de la Cumbre a excepción de la declaración final (en el informe anterior), donde se incluyó el acuerdo para la celebración de esta cumbre de manera estable y con carácter bianual, siendo la próxima en España en 2026. Únicamente la Consejería de educación de la embajada de España tomó nota de los contenidos de todas las sesiones, que constituyeron la base del informe anterior.

Entre los acuerdos o peticiones a los que esta consejería tuvo acceso o conocimiento, pueden destacarse los siguientes:

- Petición del consejero de educación de la embajada de creación de una plataforma donde se comparta y se pueda tener acceso a los diferentes convenios sobre movilidades entre México y España, para su difusión en los diferentes foros sobre educación superior en los que la consejería participa.
- Acuerdo entre la Universidad de Colima y UNED sobre cooperación en materia educativa.
- Acuerdos de la Universidad de Valencia con ATEI (para la filmación de un documental sobre Max Aub) y con las Universidades Autónoma Metropolitana de la Ciudad de México (UAM) Y Universidad Panamericana.
- Diversas peticiones a la consejería de educación sobre cooperación en materia de movilidades académicas, difusión y mediación de universidades españolas y mexicanas, entre las que pueden destacarse las Universidades de Huelva, León, Valencia, Alicante, Universidades Internacionales de Catalunya y Valencia, Universidades de Colima, Baja California, Panamericana, etc.
- Diversos rectoras y rectores españoles y mexicanos manifestaron su satisfacción por los contactos establecidos para la consecución de acuerdos bilaterales con universidades asistentes a la cumbre, contactos que se plasmarán en convenios a partir de la celebración de este evento.



EMBAJADA
DE ESPAÑA
EN MÉXICO

CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN



4. El 6 de marzo de 2024 tuvo lugar una visita de unos 15 rectoras y rectores españoles (junto con sus acompañantes) a la sede de la UNED, Ateneo Español de México y consejería de educación. El acto contó con la presencia del embajador de España, Juan Duarte Cuadrado.

Se realizó una visita a las instalaciones de las tres instituciones que ocupan el edificio de la calle Hamburgo, 6, con especial detenimiento en los archivos y fondo documental del AEM, y el embajador, el rector de la UNED, Ricardo Mairal, y el presidente del Ateneo, Juan Luís Bonilla, descubrieron una placa conmemorativa de la colaboración entre UNED y AEM desde 2010. Con posterioridad, se sirvió un vino de honor.

En Ciudad de México, a 15 de marzo de 2024.